



Sra. Annalena Baerbock
Auswärtige Amt
Dienstszentrum Berlin
Werderscher Markt 1
10117 Berlin
Postanschrift: 11013 Berlin

Ref.: Visita del Presidente de Argentina a Alemania

Buenos Aires, Argentina, 20 de junio de 2024

Sra. Annalena Baerbock
Ministra Federal de Asuntos Exteriores

De nuestra más alta estima,

Con motivo de la visita del Presidente Javier Milei a Alemania, las organizaciones firmantes desean compartir información sobre la situación de los derechos de la mujer desde la toma de posesión de este Gobierno.

Como mujeres y miembros de la comunidad LGBT+ que trabajamos en organizaciones feministas de nuestra región, nos alegramos mucho el 1 de marzo de 2023, cuando el Ministerio de Asuntos Exteriores alemán hizo público su documento en el que expresaba su compromiso con una política exterior feminista y especificaba cómo Alemania hará creíbles sus valores en el mundo actual, tanto en lo que respecta a sus propias estructuras -fortalecimiento de la representación, los recursos, los derechos de las mujeres y otros grupos marginados en el Ministerio de Asuntos Exteriores alemán- como en ámbitos concretos de trabajo de la política exterior, como la seguridad, el clima y el comercio.

Desde entonces, el fenómeno de los movimientos políticos de extrema derecha, conocidos como populismo de derechas, extrema derecha o neofascismo, ha ido creciendo en toda Europa, así como en América Latina y otras regiones del mundo. Estos movimientos presentan tanto características globales comunes como expresiones locales únicas. Entre los rasgos comunes se encuentran el nacionalismo



xenófobo, el negacionismo histórico y las visiones regresivas sobre los roles de género, los derechos LGBTQ+ y los derechos de las comunidades racializadas.

En diciembre de 2023, Javier Milei asumió la presidencia de Argentina con una postura antipolítica y libertaria extrema. Su gobierno está implementando un programa de austeridad que implica una drástica reducción del gasto público del orden del -30%. En el primer trimestre de 2024 se produjo una fuerte caída en la ejecución real de la gran mayoría de las partidas presupuestarias, incluso en áreas fundamentales para garantizar los derechos humanos básicos como el derecho a la alimentación, la educación y la salud.

En particular, de 43 políticas nacionales de cuidado -dirigidas principalmente a mujeres, niños y ancianos-, 21 ya fueron desmanteladas, 15 están en alerta y sólo 7 continúan vigentes. Estas políticas incluyen la ampliación de infraestructuras como escuelas y residencias de ancianos, servicios públicos y políticas relacionadas con la remuneración y formalización de los cuidadores¹. Además, el gobierno suspendió los envíos de alimentos a los comedores populares donde come la clase trabajadora. Todas estas medidas afectan principalmente a las mujeres, que soportan de forma desproporcionada el peso del trabajo de cuidados en el hogar y dentro de sus comunidades.

Al mismo tiempo, el gobierno intenta aprobar el "Proyecto de Ley de Bases y Puntos de Partida para la Libertad de los Argentinos" ("Proyecto de Ley de Bases") que deroga la "Ley de Plan de Pago de Deudas Previsionales". Esta ley permite el acceso a una pensión a las personas que no cumplen el requisito de 30 años de trabajo, en su mayoría mujeres que estuvieron a cargo de tareas de cuidado no remuneradas o que pasaron parte de su vida en el mercado laboral informal. Alrededor del 94% de las mujeres no tendrán acceso a una pensión si se aprueba el proyecto de ley, lo que afectará gravemente a sus derechos económicos y sociales.

Los derechos sexuales y reproductivos están amenazados. Varios miembros del gobierno, incluido el Presidente, han expresado reiteradamente su posición contraria a la interrupción voluntaria del embarazo² y a la educación sexual integral. Desde la asunción de este gobierno no se ha avanzado en la adquisición de nuevos insumos para el kit de salud sexual y reproductiva como anticonceptivos, preservativos,

¹ El informe completo está disponible en español en:

<https://www.cels.org.ar/web/wp-content/uploads/2024/04/LCDLC-INFORME-1-1-1.pdf>

² Argentina aprobó en 2020 la Ley 27.610, que permite la interrupción legal, segura y voluntaria del embarazo.



misoprostol y mifepristona del Ministerio de Salud de la Nación para ser enviados a las provincias, poniendo en riesgo su disponibilidad.

Además, el gobierno anunció el "Programa Nacional de Primera Infancia", entre cuyos objetivos se encuentra "la búsqueda de mujeres embarazadas a través de trenes sanitarios, con operativos en todo el territorio argentino", lo que sugiere una detección activa de mujeres embarazadas que pone en riesgo la confidencialidad, la privacidad y la autonomía reproductiva. Este objetivo había sido incluido en una versión anterior del "Proyecto de Bases", que incorporaba una reforma a la Ley N° 27.611 de "Atención y Cuidado Integral de la Salud durante el Embarazo y la Primera Infancia". Si bien este proyecto perdió estado parlamentario, las autoridades han manifestado que el oficialismo enviará nuevos proyectos de ley retomando estos contenidos, confirmando la intención de reemplazar el modelo de autonomía, respeto y protección de derechos por un modelo policial en el que la "detección de la madre gestante y su hijo por nacer" reemplazará al consentimiento de las mujeres y adolescentes.

Este riesgo se potencia debido a la decisión del gobierno de recortar el financiamiento del Plan de Prevención del Embarazo No Intencional en la Adolescencia (ENIA), una política pública integral e interdisciplinaria que busca garantizar el acceso de niñas y adolescentes a métodos anticonceptivos, educación sexual integral, consejería y actividades de promoción comunitaria, prevención del embarazo forzado y acceso al aborto. Si bien persisten serios desafíos, hay evidencias sólidas sobre el éxito de esta política, vigente desde 2017 y continuada por dos presidencias de distintos partidos políticos. Según el censo de 2022, el número de embarazos adolescentes disminuyó un 50% en comparación con 2010.

También queremos expresar nuestra preocupación porque el 7 de mayo de 2024, cuatro mujeres fueron atacadas con combustible y fuego en un hotel pensión de Buenos Aires, tras recibir permanentes agresiones misóginas y homofóbicas, resultando tres de ellas asesinadas. Aunque se desconoce la filiación política del atacante, este dramático suceso tiene un contexto: la potenciación de discursos que generan odio sobre grupos sociales como las lesbianas; la aceleración de la precarización de la vida; la marginación en la ciudad y el abordaje de la salud mental y la falta de vivienda con estrategias de seguridad. Pasando por alto el aspecto estructural de la violencia contra las mujeres, la Portavoz Presidencial afirmó: "No me gusta definirlo como un ataque contra un determinado grupo, colectivo, está mal, es terrible, sea contra quien sea".



Finalmente, este mes se disolvió la Subsecretaría de Violencia de Género (ex Ministerio de la Mujer, Género y Diversidad), dejando al Estado argentino sin ningún ente encargado de la protección específica de este grupo vulnerable. Desde el retorno a la democracia, Argentina tuvo una institucionalización de la agenda de género que fue ganando preponderancia con el tiempo, llegando incluso a adquirir nivel ministerial, y que ahora ha perdido por completo.

En nuestra opinión, las medidas y narrativas del gobierno revelan un claro retroceso en materia de derechos de las mujeres, no sólo obstaculizando las políticas y la posición de Argentina en los foros internacionales, sino también restando protagonismo progresista al país en estas agendas. Esto representa un riesgo para los derechos de las mujeres en la región y en el mundo que no puede ser ignorado.

Esperamos que esta información le permita preparar la visita del Presidente Milei a Alemania y expresar a las autoridades del país su preocupación por estas cuestiones.

Quedamos a su disposición para facilitarle información adicional en caso necesario.

Atentamente,

Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS) - Argentina

Ni Una Menos - Argentina

Equipo Latinoamericano de Justicia y Género - Argentina

Mujeres de la Matria Latinoamericana (MuMaLá) - Argentina

Red por los derechos de las personas con discapacidad (REDI) - Argentina

Periodistas y comunicadoras sociales Latfem - Argentina

Universidad Metropolitana para la Educación y el Trabajo - Argentina

Asociación Civil Comunicación para la Igualdad - Argentina

Fundación Mujeres x Mujeres - Argentina

Fundación para estudio e investigación de la Mujer - Argentina

Fundación para Estudio e Investigación de la Mujer (FEIM) - Argentina

CODA - Argentina

Círculo Sindical de la Prensa y la Comunicación de Córdoba (Cispren) - Argentina

Fundación Siglo 21 - Argentina

Nace un Derecho - Argentina

Asociación Civil Razonar - Argentina

Fundación Sergio Karakachoff - Argentina

Fundación para el Estudio de temas nacionales (F.U.T.E.N.A.) - Argentina

Fundación Volviendo a Casa - Argentina



Espacio de Activismo Feminista y Popular - Argentina
CEDEM - Argentina
La 49 - Argentina
Fundación Mujeres en Igualdad (MEI) - Argentina
Red Unidas - Argentina/Alemania
Fundación Gran Chaco - Argentina
Las Julietas - Argentina
Agrupación María Teresa Merciar di Morini - Argentina
Observatorio de Políticas Públicas para Personas Mayores - Argentina
Red Periodistas de Argentina en Red por una Comunicación No Sexista - Argentina
Fundación de Derechos Humanos Equidad y Género (Fundheg) - Argentina
Enlaces territoriales para la equidad de género - Argentina
Shalom Bait - Argentina
TUKAMANA - Argentina
Secretaría de Género UCR La Pampa - Argentina
Foro de Mujeres Radicales de la Provincia de Santa Fe - Argentina
Mujeres radicales. Nuestra Causa - Argentina
Red Federal de Mujeres Abolicionistas - Argentina
Partido Justicialista - Argentina
Radio Universidad Nacional de Salta - Argentina
Grow, género y trabajo - Argentina
Mover - Argentina
Consejo Consultivo de Discapacidad - Argentina
VillaNos Radio - Argentina
Queridas - Argentina
Alerta torta Córdoba - Argentina
Alianza Argentina de Pacientes (ALAPA) - Argentina
Corporación Humanas - Chile
Red de Periodistas y Comunicadoras Feministas de Chile - Chile
Afrodiversas Atrevidxs - Colombia
Colectivo Diversidad Democrática - Colombia
Libres, organización Lesbofeminista - Colombia
Corporación Social LibeTrans - Colombia
Alas al vuelo - Colombia
Santamaría Fundación - Colombia
Fundación Rostros Diversos LGBTI+H - Colombia
Renaciendo Bajo un Arcoiris de Diversidad - Colombia
Corporación Femm - Colombia
Colectivo JADE - Colombia
Fundación Afrodescendiente por las Diversidades Sociales y Sexuales - Colombia, Venezuela
Movimiento Mujeres Luna Creciente - Ecuador



Lesbianas Independientes Feministas Socialistas (LIFS) - Peru

Las Sabinas - México

Colectivo Rebeldía - Bolivia

W20 - United States of America

IPPF ACRO - Latin America

Vecinas Feministas por la Justicia Sexual y Reproductiva de América Latina - Latin America

Centro Regional de Derechos Humanos y Justicia de Género - Latin America

Red de Litigantes LGBTI+ de las Américas - Latin America

Red de Organizaciones de Lesbianas y Bisexuales de Latinoamérica y el Caribe - Latin America